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 3 

Aos vinte e quatro dias do mês de outubro de dois mil e vinte, com início às 09h, 4 

realizou-se, online, a 33ª Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia 5 

- 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno 6 

Matos; Carolina de Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar 7 

Capdeville; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luís Henrique 8 

de Souza Cunha; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva 9 

Júnior; Renata Ferreira Jardim de Miranda; Suellen Ananda Fraga Walter Melo Júnior e 10 

Yghor Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Camila Bahia Leite; Cristiane 11 

Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges 12 

Bento; Larissa Amorim Borges; Liliane Cristina Martins; Marleide Marques de Castro e 13 

Thiago Ribeiro de Freitas. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum 14 

dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 14, tendo o Plenário elevado à 15 

condição de Conselheira efetiva Cristiane Santos de Souza Nogueira. Justificativas de 16 

ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida, Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Maria de 17 

Lourdes Guimarães de Almeida Barros, Rita de Cássia de Araújo Almeida e Rodrigo 18 

Padrini Monteiro justificaram ausência. Assuntos tratados: Comunicação e T.I - 19 

Proposta de Banco de Horas para funcionamento de Plantão nos eventos de sábado, 20 

bem como a definição da Plataforma com número de participantes e entendimento de 21 

inscrições limitadas: A Conselheira Elza Lobosque sugeriu a criação de um banco de 22 

horas para as(os) empregadas(os) públicas(os) cobrirem em forma de plantão os 23 

eventos que acontecem aos sábados. Citou o evento da Comissão de Orientação em 24 

Psicologia Organizacional e do Trabalho que aconteceu no sábado de manhã e o 25 

evento da Associação Loucos por Você, ambos contaram com o suporte do Gerente de 26 

Tecnologia da Informação. Reforçou que muitas Comissões acontecem aos sábados. 27 

Sugeriu ainda a utilização de Plataforma que comporte um número maior de 28 

participantes. O Conselheiro Yghor Gomes explicou que os Gerentes e Assessores não 29 

recebem hora extra, cabendo a estes o banco de horas.  A Conselheira Lourdes 30 

Machado sugeriu avaliar como pode dar o suporte para atividades à noite e aos 31 

sábados. A Conselheira Suellen Fraga reforçou que para além da Comunicação e 32 

Tecnologia da Informação, deveria implicar o setor de Apoio às Comissões, que pode 33 

ajudar em atividades de suporte relacionadas à temática do evento. Sugeriu a 34 

contratação do Webinar Zoom para ampliar a participação de psicólogas(os) nos 35 

eventos. O Conselheiro Reinaldo Júnior reforçou o formato dos eventos para 36 

proporcionar um maior número de participantes. Citou o evento da CLEROT que está 37 

com 1000 inscritos. Sugeriu buscar alternativas dentro da própria estrutura do CRP-38 

MG. Lembrou que em todos os momentos que solicitou algo das(os) empregadas(os) 39 

do CRP-MG, estes sempre foram solícitos, independente do horário, e isso deve ser 40 

valorizado. A Conselheira Elza Lobosque informou que foi agendada uma reunião no 41 

dia 16/10 pela Psicóloga Fiscal Luciana Franco do CREPOP e Apoio às Comissões 42 

com representantes do GT de Bariátrica, com a sua participação, do psicólogo Délcio 43 

Guimarães (ex-conselheiro) e da Psicóloga Fabrizia e quando solicitou o link foi 44 

informada pela empregada que havia esquecido e não teria feito o agendamento. 45 

Encaminhou a estagiária do CREPOP para a reunião. Esta disse na reunião que havia 46 

feito uma leitura no documento a pedido da funcionária Luciana Franco e encontrou 47 

várias modificações. A Conselheira Elza Lobosque explicou que estas modificações 48 

foram sugeridas pelo próprio CREPOP e a estagiária ficou sem respostas. A Gerente 49 

Técnica Flavia Santana acompanhou a atividade, depois a funcionária a encaminhou 50 

por whatsapp dizendo que houve um erro de comunicação, que a Conselheira Elza 51 

Lobosque deveria ter solicitado reunião via formulário. Tal procedimento nunca foi 52 



realizado, uma vez que o CREPOP encaminha o link da reunião. Após, conversou com 53 

a Gerente Técnica Flávia Santana por telefone sobre o ocorrido. Mais tarde a Psicóloga 54 

Fiscal Luciana Franco realizou contato telefônico, não atendido pela Conselheira Elza 55 

Lobosque em função de reunião de trabalho, e quando solicitado que enviasse a 56 

comunicação por escrito, a funcionária disse que preferia falar por telefone e não 57 

retornou a tentativa de contato. O Conselheiro Luis Henrique corroborou com a queixa 58 

em relação ao Apoio às Comissões e sugeriu otimizar o setor de forma a poupar as(os) 59 

Conselheiras(os) das funções operacionais. A Conselheira Cristiane Nogueira reforçou 60 

a falta de comprometimento da empregada do setor de Apoio às Comissões em dois 61 

momentos, atitudes que afetam a imagem do CRP-MG. A empregada não gosta do 62 

setor e parece que faz as ações visando um possível remanejamento. A Conselheira 63 

Suellen Fraga propôs pensar uma Conselheira de Referência para acompanhar o setor 64 

de Apoio às Comissões. A Conselheira Lourdes Machado reforçou a fala da 65 

Conselheira Cristiane Nogueira e citou a falta de resposta a um Ofício enviado pelo 66 

Ministério Público Federal, não enviado em tempo hábil. Propôs pensar na questão 67 

disciplinar em relação a empregada. Reforçou a sugestão da indicação de um(a) 68 

Conselheira(o) de Referência para o Apoio às Comissões. A Conselheira Paula Khoury 69 

citou o histórico da profissional no Conselho com a saída da empregada Luciana 70 

Franco no CREPOP e o seu remanejamento ao Apoio às Comissões. Concorda com a 71 

sugestão de se aplicar uma sanção administrativa. Por fim perguntou qual seria a 72 

atribuição da(o) Conselheira(o) de Referência para poder entender a proposta. A 73 

Conselheira Lourdes Machado explicou que a ideia é de ser o apoio político entre as 17 74 

Comissões e o setor. É o único setor do CRP-MG que não tem uma(um) Conselheira(o) 75 

de Referência. O CREPOP, a COF, a COE tem Conselheiro de Referência. O 76 

Conselheiro Reinaldo Júnior propôs uma equipe para acompanhar o Apoio às 77 

Comissões. A Conselheira Suellen Fraga completou a fala da Conselheira Lourdes 78 

Machado dizendo que o levantamento de coordenações, a guarda do registro das atas 79 

e a agenda de reuniões das Comissões é atribuição do setor e no momento não está 80 

sendo executado. A Conselheira Lourdes Machado reforçou a função do 81 

acompanhamento político e a necessidade de diagnosticar o que está acontecendo no 82 

setor. A presença de um Conselheiro daria uma organização no trabalho. O 83 

Conselheiro Reinaldo Júnior se colocou a disposição para assumir a função de 84 

Conselheiro de Referência do Apoio às Comissões. O Conselheiro Luiz Felipe informou 85 

que acompanha o trabalho da empregada Luciana no CREPOP e também se dispôs a 86 

ajudar na Referência do Apoio às Comissões, por estar próximo ao trabalho 87 

desenvolvido pelo setor e se comprometeu em perguntar ao Conselheiro Walter Melo 88 

se este também assumiria conjuntamente. A Conselheira Camila Bahia reforçou a 89 

possibilidade do diagnóstico do setor pela Assessora de Gestão de Pessoas, para 90 

avaliar o clima, a divisão de tarefas e o fluxo de trabalho. A Conselheira Lourdes 91 

Machado propôs uma Comissão Colegiada para referenciar o setor de Apoio às 92 

Comissões formada pelos Conselheiros Walter Melo, Reinaldo Júnior e Luiz Felipe, a 93 

Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli e a Gerente Técnica Flávia Santana. 94 

O Conselheiro Luiz Felipe reforçou a importância do trabalho organizacional do setor e 95 

o acompanhamento da Gestão de Pessoas. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 96 

15 votos favoráveis o acompanhamento do Apoio às Comissões por uma Referência 97 

Colegiada composta pelos Conselheiros Walter Melo, Reinaldo Júnior e Luiz Felipe, a 98 

Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli e a Gerente Técnica Flávia Santana. 99 

Em relação ao banco de horas a Diretoria conversará com a Assessora de Gestão de 100 

Pessoas para levantamento das informações necessárias e retorno ao Plenário. 101 

Proposta de elaboração de perguntas e respostas sobre dúvidas relativas à Psicologia 102 

Organizacional e do Trabalho: A Conselheira Elza Lobosque sugeriu fazer um 103 



formulário no Google Docs junto com a Comunicação para encaminhamento de 104 

perguntas pelos profissionais da Psicologia Organizacional e do Trabalho. As respostas 105 

serão elaboradas pela Comissão de Orientação em Psicologia Organizacional e do 106 

Trabalho semelhante ao que foi feito pela Comissão de Orientação em Avaliação 107 

Psicológica. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 votos favoráveis a elaboração 108 

de perguntas e respostas sobre dúvidas relativas à Psicologia Organizacional e do 109 

Trabalho. Divulgação das ações por comissões: A Conselheira Elza Lobosque sugeriu 110 

dar publicidade ao que foi desenvolvido pelas Comissões desde o ano passado. Uma 111 

forma de divulgar melhor os trabalhos feitos pelas Comissões. Colocar no site separado 112 

por Comissão o que cada uma desenvolveu de lives, publicações no período. A 113 

Conselheira Lourdes Machado propôs a publicação de 1 artigo do Código de Ética 114 

comentado no Boletim Online semanal. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a 115 

divulgação das ações desenvolvidas pelas Comissões. Proposta de realização de 116 

Simpósio de Avaliação Psicológica: A Conselheira Elza Lobosque propôs a realização 117 

do Simpósio de Avaliação Psicológica em data a definir, no mês de Dezembro/2020. A 118 

Conselheira Suellen Fraga ponderou a data de realização, devido à quantidade de 119 

eventos já previstos. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a realização do Simpósio 120 

após a avaliação da agenda com o setor de Comunicação. 3º Simpósio Nacional 121 

Psicologia e Compromisso Social: A Conselheira Suellen Fraga informou que o Instituto 122 

Sílvia Lane está convidando o CRP-MG para contribuição no 3º Simpósio Nacional 123 

Psicologia e Compromisso Social, a realizar-se nos dias 02 a 04/12/2020, com o tema a 124 

manipulação de subjetividades na sociedade brasileira. Explicou que participou 125 

juntamente com a Conselheira Lourdes Machado de reunião no dia 22/10 por meio do 126 

Núcleo de Ações Colaborativas/NACs. A proposta é de participação a partir dos NACs 127 

voltadas para potencialização do diálogo, considerando a realidade virtual e reforçar a 128 

transversalidade dos Direitos Humanos. Foram convidadas instituições, sindicatos e 129 

Conselhos de Classe para se implicarem com as discussões do tema do evento. Em 130 

Minas Gerais já existe um NAC organizado pelas(os) psicólogas(os) Milton Bicalho, 131 

Francisco Viana e Marta Elizabete. O Instituto Sílvia Lane solicitou a parceria por meio 132 

de aplicação da logomarca nos materiais de divulgação do evento. Colocou para 133 

aprovação a participação do CRP-MG e a sua representação no NAC e a 134 

disponibilização da logomarca. Reforçou os ataques por meio de algoritmos nas redes 135 

sociais de cunho racista, LGBTfóbico e de incitação à violência sexual, pautas que o 136 

CRP-MG discute. A Conselheira Renata Miranda questionou se o lugar do Conselho no 137 

evento iria de acordo com as novas recomendações/legislações, em especial a 138 

Recomendação do TCU. A Conselheira Suellen Fraga alegou que é um diálogo para a 139 

psicologia analisando comportamento, subjetivações. A Conselheira Paula Khoury 140 

perguntou se o CRP-MG poderia apoiar o Instituto Silvia Lane. A Conselheira Lourdes 141 

Machado ressaltou que as(os) psicólogas(os) que compõe o Instituto já foram 142 

Diretoras(es) de CRPs. Está dentro das propostas da psicologia. Neste sentido, 143 

institucionalmente não vê problema no apoio. Sugeriu avaliar o apoio político e verificar 144 

com o Jurídico se teria alguma implicação legal. O Conselheiro Reinaldo Júnior alegou 145 

que o Instituto Sílvia Lane vem buscando a vanguarda das coisas e em alguns 146 

momentos tem atravessado o trabalho dos Conselhos. Deliberação: O XVI Plenário 147 

aprovou por 17 votos favoráveis e 1 contrário o apoio político ao 3º Simpósio do 148 

Instituto Sílvia Lane. Solicitou verificar com o Assessor Jurídico Luiz Henrique se teria 149 

alguma implicação legal ao apoio. Mobilização pela implementação da Lei 13935/2019 150 

em Belo Horizonte: O Conselheiro Luis Henrique informou que será realizada uma 151 

Reunião com a Secretária Municipal de Educação de Belo Horizonte no dia 29/10/2020 152 

para tratar da implementação da Lei 13.935/2019 no município. O Vereador Arnaldo 153 

Godoy está acompanhando a articulação com a Secretaria Municipal de Educação. 154 



Frente Parlamentar Mista em Defesa da Reforma Psiquiátrica e da Luta 155 

Antimanicomial: A Conselheira Lourdes Machado informou que está participando das 156 

Reuniões da Frente Parlamentar Mista em Defesa da Reforma Psiquiátrica e da Luta 157 

Antimanicomial e a Deputada Estadual Beatriz Cerqueira está montando a Frente 158 

Parlamentar Mineira em Defesa da Reforma Psiquiátrica. Nada mais havendo a tratar, 159 

encerrou-se a reunião, e eu, Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata que, após 160 

lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 24 161 

de outubro de 2020. 162 



 


